

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





15 DE MAYO DE 2023

SE CELEBRAN ELECCIONES PRESIDENCIALES Y PARLAMENTARIAS EN TÜRKIYE



Fuente: Deutsche Welle

14/05/2023 - La población de Türkiye votó este domingo en elecciones parlamentarias y presidenciales, unos comicios en los que el actual presidente, Recep Tayyip Erdoğan, aspiraba a conseguir un nuevo mandato frente a Kemal Kılıçdaroğlu, respaldado por una coalición de partidos opositores. Con el 99% de los votos escrutados, Erdoğan obtuvo la preferencia popular, pero sin obtener la mayoría absoluta necesaria para evitar una segunda vuelta. Según los últimos registros, el actual mandatario recabó el 49.4% de los sufragios, mientras que su principal rival se situó en el 44.95%. Así, debido a que ninguno de los dos candidatos supera la mitad más uno de los votos, se verán forzados a concurrir a una segunda vuelta el próximo 28 de mayo. En cuanto a las elecciones legislativas, los partidos afines al presidente turco han logrado una mayoría de 324 escaños -del total de 600-. Según los datos publicados por medios turcos, las formaciones que apoyan a Erdogan han alcanzado la suma del 49.74% del voto.

Europa Press https://bit.ly/44Xr0G9 ; https://bit.ly/3W52Llf Deutsche Welle https://bit.ly/3W1lgqS; https://bit.ly/30a7rnW

POLÍTICA EXTERIOR

GUATEMALA, HONDURAS Y MÉXICO SE REÚNEN PARA PROFUNDIZAR COOPERACIÓN CONSULAR Y ATENCIÓN A COMUNIDADES MIGRANTES

12/05/2023 - Representantes de los gobiernos de Guatemala, Honduras y México se reunieron en el marco de la IX Cumbre de la Asociación de Estados del Caribe para dialogar sobre la cooperación consular y la atención a comunidades migrantes. En este sentido, estos países negocian un Memorándum de Entendimiento para mejorar los servicios que ofrecen a sus diásporas, especialmente en Estados Unidos. El objetivo principal del grupo es optimizar el apoyo a sus ciudadanos en el exterior, incluyendo a trabajadores temporales con acciones que les permitan defender de manera más adecuada sus derechos e intereses. La reunión contó con la participación de autoridades del Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala, la Secretaría de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional de Honduras y la Secretaría de Relaciones Exteriores de México.

Secretaria de Relaciones Exteriores https://bit.ly/300YCIO

SRE EMITE RECOMENDACIONES DE ASISTENCIA Y PROTECCIÓN CONSULAR A PERSONAS MEXICANAS ANTE EL **TÉRMINO DEL TÍTULO 42**

12/05/2023 - En seguimiento a las instrucciones del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y del titular de la Unidad para América del Norte, Roberto Velasco, ante el término del Título 42, el personal de la Dirección General de Protección Consular y Planeación Estratégica se trasladó a ciudades fronterizas en Arizona. California y Texas. Su objetivo es reunirse con autoridades de ambos países, así como con representantes de albergues, organizaciones nacionales e internacionales para anticipar cualquier tipo de caso de protección consular que pueda requerirse. Además, la Cancillería hizo un llamado a los mexicanos para que "no se dejen engañar" por traficantes de personas y aseguró que seguirá tomando medidas para proteger a todas las personas mexicanas en la frontera.

Secretaria de Relaciones Exteriores https://bit.ly/3lcic5r

AMÉRICA DEL NORTE

MAYORKAS ASEGURÓ QUE LOS CRUCES FRONTERIZOS HAN DISMINUIDO DESDE EL FIN DEL TÍTULO 42

14/05/2023 - El secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, declaró este domingo que los agentes de la Patrulla Fronteriza han visto una caída del 50% en el número de migrantes que cruzan la frontera desde que el Título 42 expiró el jueves pasado. El funcionario estadounidense especificó que los agentes de la Patrulla Fronteriza de EE. UU. tuvieron alrededor de 6300 encuentros con personas que cruzaron la frontera el viernes y otros 4200 el sábado, en comparación con más de 10,000 poco antes de la expiración del Título 42. Previamente, la ONG Save the Children advirtió que unos 4000 niños y niñas se encuentran en riesgo de sufrir "abuso y abandono" en las principales ciudades mexicanas fronterizas con Estados Unidos. Ante este contexto, la organización ha llamado al Gobierno mexicano a "fortalecer los programas y políticas internas de protección de la niñez y la adolescencia".

Reuters https://reut.rs/3BsQPQV Europa Press https://bit.ly/3MmnbD3

BIDEN ASEGURA QUE LAS CONVERSACIONES SOBRE EL TECHO DE LA DEUDA DE EE. UU. AVANZAN

13/05/2023 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, declaró el sábado que las conversaciones con el Congreso sobre el aumento del límite de deuda del gobierno "están avanzando" y que se sabrá más sobre su progreso en los próximos dos días. Se espera que Biden se reúna con el presidente de la Cámara de Representantes, el republicano Kevin McCarthy, y otros líderes del Congreso la próxima semana para reanudar las negociaciones. Este anuncio se da después de que se canceló una reunión programada el viernes pasado. Por su parte, asesores de Biden y McCarthy han comenzado a discutir formas de limitar el gasto federal y aumentar el techo de deuda del gobierno para evitar un incumplimiento de pago.

Reuters https://reut.rs/42TNRjV

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PETRO INSTA AL ELN A CONCRETAR UN ALTO AL FUEGO POR REGIONES

14/05/2023 – El presidente de Colombia, Gustavo Petro, emplazó a la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) a proponer en qué regiones estaría dispuesta a aceptar un alto al fuego para facilitar el avance del proceso de paz. Petro sugirió "elegir una región concreta, ponerle los límites de la no agresión y comenzar a extenderla en el espacio colombiano". Además, el mandatario aprovechó su llamado para proponer el municipio de Nariño para "empezar un cese al fuego, a la hostilidad, un proceso que empiece a darle confianza a la sociedad colombiana".

Europa Press https://bit.ly/4520sDs

COLOMBIA Y VENEZUELA ACUERDAN LOCALIZAR RESTOS DE DESAPARECIDOS EN LA FRONTERA

14/05/2023 - El Gobierno de Colombia anunció que ha llegado a un acuerdo con las autoridades venezolanas para emprender una búsqueda de los restos mortales de desaparecidos colombianos en la zona de la frontera entre ambos países. En específico, el ministro de Exteriores colombiano, Álvaro Leyva, declaró que junto con su homólogo venezolano, Yván Gil, acordó "proporcionar mecanismos institucionales eficaces y rápidos que permitan localizar los restos de nacionales colombianos dados por desaparecidos [...], sepultados en territorio venezolano según declaraciones de Salvatore Mancuso, excomandante de las autodenominadas Autodefensas Unidas de Colombia (AUC)".

Europa Press https://bit.ly/3pBYb1M

EUROPA

PRESIDENTE DE UCRANIA EMPRENDE GIRA POR EUROPA

14/05/2023 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, visitó Roma este sábado para reunirse con la cúpula del Gobierno italiano y el Papa Francisco, con extraordinarias medidas de seguridad, entre ellas la declaración de una zona de exclusión aérea. La visita contó con la presencia de un contingente de seguridad de más de 1500 policías y nada pudo volar sin permiso en espacio aéreo romano, en especial drones, mientras que la ruta de Zelenski estuvo cubierta por francotiradores. Posteriormente, el presidente ucraniano visitó Alemania este domingo para aceptar el premio Carlomagno en nombre del pueblo ucraniano.

La visita a Alemania tiene lugar un día después del anuncio de la mayor partida de armas entregada por Berlín a Kiev desde el principio de la guerra: un lote de tanques, sistemas de defensa y municiones estimado en cerca de

2900 millones de dólares. En este sentido, el presidente ucraniano agradeció al canciller alemán, Olaf Scholz, el nuevo paquete de ayuda militar y confió en el respaldo para la creación de una coalición de aviones de combate. Posteriormente, Zelenski se dirigió a Francia donde mantuvo una cena con el presidente Emmanuel Macron. Tras el encuentro ambos países comunicaron que Francia entrenará y equipará a batallones ucranianos con "decenas" de vehículos blindados y tanques ligeros.

Europa Press https://bit.ly/42A4pxM; https://bit.ly/42OOBGY Deutsche Welle https://bit.ly/3laJkld; https://bit.ly/3lbgSzF

UNIÓN EUROPA INSTA A "MANTENER IMPULSO" HACIA LA PAZ ENTRE ARMENIA Y AZERBAIYÁN

14/05/2023 – Según informó el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, Armenia y Azerbaiyán acordaron durante una reunión en Bruselas reanudar los encuentros para analizar temas bilaterales. Michel señaló que, en materia fronteriza, los dirigentes acordaron reanudar las reuniones sobre la base del respeto a la integridad territorial de ambos países establecida en la Declaración de Almaty de 1991. También lograron un "claro progreso" en sus discusiones para desbloquear el transporte. Además, se acordó liberar más detenidos en las próximas semanas, incluyendo soldados. Michel felicitó a ambos líderes por sus "esfuerzos" y destacó la necesidad de avanzar hacia la firma de un acuerdo de paz integral. Los representantes de las partes se reunirán de nuevo en Bruselas en julio. Estas conversaciones tienen lugar tras los nuevos enfrentamientos en la frontera entre los dos países, en conflicto desde hace tres décadas por el control del enclave de Nagorno Karabaj.

Deutsche Welle https://bit.ly/3lxH0oT

ÁFRICA. ASIA Y MEDIO ORIENTE

TAILANDIA CELEBRA ELECCIONES PARLAMENTARIAS

14/05/2023 - Los tailandeses votaron este domingo en las primeras elecciones parlamentarias desde las protestas de 2020 a favor de la democracia, en medio del rechazo al gobierno conservador en favor del ejército. Los 95,000 colegios electorales abrieron a partir de las ocho horas para recibir cerca de 52 millones de votantes. Según mostraron los datos de la Comisión Electoral tras el recuento del 97% de los votos, la oposición progresista de Tailandia va "muy por delante" en los conteos, lo que supone una dura derrota para los partidos conservadores aliados con el ejército durante casi una década. En específico, el Partido Move Forward (MFP) obtuvo 13.5 millones de los votos, por delante del partido de oposición Pheu Thai, que dirige la hija del exprimer ministro Thaksin Shinawatra, con 10.3 millones, mientras que el partido United Thai Nation del actual primer ministro Prayut Chan-O- Cha obtuvo 4.5 millones de votos.

Al Jazeera https://bit.ly/30aYUkK_Deutsche Welle https://bit.ly/3MofU4H

ISRAELÍES Y PALESTINOS ACUERDAN UNA TREGUA CON MEDIACIÓN DE EGIPTO

14/05/2023 – Este domingo la vida en ambos lados de la Franja de Gaza comenzó a volver a la normalidad tras un alto al fuego mediado por Egipto, donde se pactó el cese de ataques después de cinco días de combates entre Israel y la Yihad Islámica. Los líderes de partes confirmaron su compromiso con la tregua, pero dieron diferentes interpretaciones de los términos. Mohammad Al-Hindi, un alto funcionario de la Yihad Islámica declaró que el grupo estaba preparado para detener sus lanzamientos de cohetes a cambio de que Israel deje de atacar casas. civiles, y líderes militantes. No obstante, Israel negó haber hecho tales compromisos, y solo dijo que mantendría el fuego mientras no hubiera una amenaza.

Sin embargo, más tarde las Fuerzas Aéreas israelíes bombardearon posiciones del Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás) en represalia por el lanzamiento de un cohete desde la Franja de Gaza hacia la ciudad de Ashkelon, lo que las milicias palestinas justificaron como un "fallo técnico" que pone en riesgo el alto al fuego. En este marco, el Ejército israelí publicó sus estimaciones de la última campaña de bombardeos contra la Yihad Islámica en la Franja de Gaza. El informe señala que los últimos cinco días de operaciones saldaron con la destrucción de 422 objetivos de la organización y la eliminación de 21 operativos, entre ellos seis altos cargos.

Reuters https://reut.rs/41zL0vl Europa Press https://bit.ly/42LE1Rg

ONU REPORTA NÚMERO DE VÍCTIMAS DEL CONFLICTO EN SUDÁN

14/05/2023 - Según la última estimación de la Oficina para la Coordinación de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas (OCHA), los enfrentamientos entre el Ejército sudanés y las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) han dejado al menos 676 muertos, más de 5,576 heridos y casi un millón de desplazados internos o refugiados a otros países. Por su parte, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), señalan que las mujeres y los niños representan más del 75% de los refugiados desplazados. Aunque el conflicto está ahora en proceso de resolución, la tensión y los combates esporádicos amenazan la temporada de siembra que comienza a finales de mayo.

Europa Press https://bit.ly/30aWFhk

ORGANISMOS INTERNACIONALES

G7 BUSCA IMPULSAR INVESTIGACIÓN SOBRE LA COVID-19 PERSISTENTE

14/05/2023 - Tras el encuentro de los ministros de Salud del Grupo de los Siete (G7) en Japón, el Gobierno alemán comunicó que buscan avanzar en la investigación sobre la COVID-19 persistente. Los ministros de Salud enfatizaron en la necesidad de comprender mejor esta modalidad de la enfermedad, así como sus consecuencias. El ministro alemán de Salud, Karl Lauterbach, declaró que trabajarán "a toda velocidad para desarrollar nuevas terapias y mejorar la asistencia". "Cuantos más países cooperen, mayor será el éxito, en vista también de que las consecuencias de la pandemia aún no se han superado", añadió. Los ministros del G7 han planteado poner en marcha la iniciativa de investigación bajo petición de Alemania, proyecto que se concretará el próximo año bajo la presidencia italiana del grupo.

Europa Press https://bit.ly/30aWFhk

ISRAEL BUSCA QUE PAÍSES SE AUSENTEN DEL PRIMER ACTO POR LA NAKBA EN LA SEDE DE LA ONU

14/05/2023 - El embajador israelí ante las Naciones Unidas, Gilad Erdan, invitó a los Estados miembro a ausentarse del acto institucional de la Asamblea General de la ONU programado para este 15 de mayo por motivo del aniversario de la Nakba o "catástrofe palestina", causada por la creación del Estado de Israel. Según confirmó Erdan "varios países" han accedido secundar el acto de protesta. "Pensar que una organización internacional recuerde la creación de uno de sus Estados miembro como una catástrofe es lamentable y repulsivo", argumentó el embajador israelí en las notas diplomáticas que envió a varios países. Este año es la primera vez que se llevará a cabo este acto por la Nakba que será celebrado hoy en la sala de plenos de la ONU, en el que se tiene previsto la presencia del presidente palestino Mahmud Abás. Esta iniciativa fue aprobada en diciembre con 90 votos a favor, 30 en contra y 47 abstenciones.

Europa Press https://bit.ly/30blwk8





GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Darah Michelle Palafox Guerrero Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales) Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

